

# INE: No hay posibilidad de fraude en México el próximo 6 de junio

Hay un robusto sistema electoral para que convivan espacios libres contra pandemia y libertad para ejercer el sufragio, afirma Lorenzo Córdova

[ Mario D. Camarillo ]

**E**l Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, destacó que en México las elecciones y la democracia (el próximo 6 de junio) podrán convivir en un contexto de pandemia y recrearse exitosamente, toda vez que su robusto sistema electoral permite asegurar con claridad y seguridad que no hay posibilidades de fraude.

El titular del INE subrayó que “la pandemia no nos ha detenido y no permitiremos que lo haga, en México las elecciones y la democracia podrán convivir en este contexto y recrearse exitosamente”.

Durante su participación en la novena sesión del Seminario Permanente “Democracia y elecciones en el mundo”, organizado en coordinación con la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde se abordó el tema de las elecciones en México, Lorenzo Córdova refirió que la implementación de las acciones para enfrentar la pandemia garantizan que el próximo 6 de junio las casillas “sean espacios en donde se expresará una doble libertad: la libertad de la ciudadanía para ejercer el sufragio por la opción política de su preferencia, pero también la libertad frente al contagio”.

En el mismo tenor, el titular del INE apuntó que además se ha dado cumplimiento a los eslabones de la cadena de confianza que se han construido durante los últimos 30 años y que forman parte de un sistema electoral sofisticado

y robusto que “permite asegurar desde el INE con claridad y seguridad que en México no hay posibilidades de fraude”.

El fraude, subrayó, se acotó desde el momento en que se eliminaron los factores que hacían posible la arbitrariedad en la organización de las elecciones y cuando se excluyó la intervención de los gobiernos en turno de las decisiones de la autoridad electoral.

El Consejero Presidente enfatizó que, a 22 días de la Jornada Electoral, ya se cuenta con el 95 por ciento de ciudadanas y ciudadanos necesarios para cubrir las casi 163 mil casillas que se instalarán en todo el país.

“La elección más grande de nuestra historia está siendo impulsada por una movilización ciudadana inédita en los 30 años de vida electoral en clave democrática”, recalcó.

Además, 93 millones 670 mil electores, casi 4.3 millones más que en 2018 acudirán a las urnas para renovar más de 20 mil cargos locales y federales.





Las medidas sanitarias implantadas por el INE para la jornada electoral del próximo 6 de junio, ingrediente adicional de seguridad.



# Choque INE-Ejecutivo marca comicios de 2021: expertos

**JESSICA XANTOMILA**

El proceso electoral 2021, sui géneris por el mismo contexto en que se desarrolla, en medio de una pandemia y por ser el más grande de la historia al estar en juego más de 20 mil puestos de elección popular, ha estado marcado sobre todo por el conflicto entre Morena, el jefe del Ejecutivo y el INE, este último encabezado por su presidente Lorenzo Córdova y el consejero Ciro Murayama, que desde el comienzo de la contienda ha tenido “una participación un tanto excesiva y rigurosa, como no se había visto antes”, coincidieron especialistas.

Los focos rojos se han colocado sobre todo en los estados de Guerrero, con la cancelación de la candidatura de Félix Salgado, y Nuevo León, por la presunta comisión de delitos electorales por los candidatos Samuel García, de Movimiento Ciudadano, y Adrián de la Garza, del PRI, señaló Julián Atilano, investigador del Programa Universitario de Estudios sobre Democracia, Justicia y Sociedad de la UNAM.

Sobre el trabajo del INE, señaló que sus resoluciones sobre las candidaturas de Morena “han sido con estricto apego a la norma y no han tomado en cuenta ni el contexto ni la proporcionalidad”. Además, mencionó que llama la atención que el instituto, “principalmente Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, han tenido una participación mediática que no va con la propia tradición de un árbitro electoral”.

Ivonne Acuña Murillo, académica de la Universidad Iberoamericana, calificó como inédito “el enfrentamiento entre la Federación, principalmente el Presidente de la República, y las autoridades electorales”, en especial Córdova y Murayama, “que pareciera que han tomado partido”. Lo anterior, añadió, queda en evidencia “en la manera en que han decidido aplicar las leyes electorales con un rigor nunca visto o no aplicado antes al PRI o al Verde, cuando violaron” las normas.

Agregó que el proceso ha evidenciado “que tenemos una clase política en crisis, que no cuenta con los cuadros suficientes” para ocupar los cargos en disputa y en consecuencia “hemos visto como nunca en número que hayan propuesto

candidatos y candidatas que no se dedican a la política” o no cumplen con los requisitos.

Víctor Alarcón, investigador de la UAM Iztapalapa, si bien señaló que el proceso electoral “ha estado conforme al librito”, dado que siempre ha habido polémica, destacó la “inquietante” violencia contra los candidatos. “Lo que nos habla de la instauración ya de mucho tiempo atrás de cómo el crimen organizado y otros poderes fácticos realmente tienen una incidencia intimidante y disuasiva en muchos segmentos del electorado”.



# Capacitan a casi 90% de funcionarios de casilla

Suman un millón 302 mil 960 ciudadanos aleccionados por INE, informa organismo

## ARIADNA GARCÍA

A menos de tres semanas de que se lleve a cabo el proceso electoral federal y concurrente en México, el Instituto Nacional Electoral (INE) ha capacitado a 88.9% de las personas que integrarán las mesas directivas de casillas el domingo 6 de junio.

Se trata de un millón 302 mil 960 funcionarios que han recibido la capacitación, de un millón 714 mil que se requieren. Es ya la segunda etapa de capacitación a funcionarios del INE, en todas las entidades y distritos del país.

“En esta segunda etapa de capacitación funcionarios del INE en todas las entidades y distritos del país trabajan de la mano de las y los supervisores y capacitadores asistentes electorales (CAE) para que la ciudadanía participe y tenga la confianza de que todos los trabajos se llevan a cabo bajo estrictas medidas sanitarias, de acuerdo con los protocolos establecidos por el grupo de expertos INE C-19”, detalló el organismo electoral.

Como parte de la capacitación en los distintos distritos, añadió, también se realizan simulacros de votación con quienes fungirán en las mesas de casilla como presidente, o secretario, así como escrutadores, en los cuales practican todas las actividades que se llevarán a cabo en la esperada jornada democrática.

El objetivo de la autoridad electoral es prever cualquier situación que se pudiera presentar en las distintas actividades, como armado de canceles o de urnas, llenado de la documentación y la aplicación de distintos protocolos, como los protocolos de accesibilidad, el llamado protocolo trans (para garantizar el derecho al voto de las personas cuya expresión de género no coincide con el señalado en la credencial para votar), así como los protocolos sanitarios.

Estas actividades tienen el objetivo de fortalecer todas las etapas del proceso electoral y dar confianza a la ciudadanía de que su voto será seguro. ●



#ELECCIONES

# MORENA

## ENCABEZA DENUNCIAS

ESE PARTIDO TIENE REPORTADAS 38 AVERIGUACIONES, LA MAYORÍA POR ACTOS ANTICIPADOS DE CAMPAÑA: INE

POR JOSÉ RÍOS

**D**e enero de 2020 a la fecha, el INE suma 583 quejas que contravengan las normas sobre propaganda electoral.

Según la Unidad Técnica de lo Contencioso de lo Electoral (UTCE), 110 denuncias procedieron dentro del órgano especializado, de las cuales, la mayoría corresponden a casos relacionados con candidatos emanados de Morena, con 38 averiguaciones, le sigue Movimiento

Ciudadano con 18 y el PRI con 11.

La mayoría de los reportes se relacionan con actos anticipados de campaña, la difusión de su imagen en redes sociales fuera de los tiempos establecidos, pinta indebida de bardas, actos en contra de la equidad de género o los avances en el control de la pandemia por COVID-19 como un logro partidista.

Entre los casos denunciados también se encuentran dos contra el presidente Andrés Manuel López Obrador, uno por su presunta promoción a programas de gobierno en su conferencia matutina y el segundo por la difusión de su imagen en bardas acompañados del nombre del senador Salomón Jara, quien busca una diputación en Oaxaca.

Hay otra queja hecha por el PAN en el Edomex contra Morena donde reportó la entrega de folletos con la frase "Gracias a la 4ta Transformación, hoy tenemos vacuna".

En tanto, el candidato al gobierno de Nuevo León por Movimiento Ciudadano, Samuel García, suma dos quejas por supuestos actos de violencia género, así como una presunta campaña de ataques sistemáticos contra las mujeres.

18

• REPORTE TIENE MOVIMIENTO CIUDADANO.

11

• QUEJAS REGISTRA EL PRI EN LA UTCE.

### EN LA MIRA

- Entre las quejas también se encuentran dos contra el Presidente.
- Una es por su presunta promoción a programas de gobierno en la mañanera.



FOTO: CUARTOSURCO



● **ORIENTACIÓN.** De acuerdo con la UTCE, 110 denuncias procedieron dentro del órgano especializado.



## El PAN llama a frenar los ataques al INE

El PAN pide frenar los ataques de Morena en contra del Instituto Nacional Electoral, porque con ello se afecta la vida democrática del país y se corre el riesgo de regresar a regímenes autoritarios, donde el propio gobierno organizaba las elecciones.

El líder nacional del PAN, Marko Cortés, indicó que la coalición Va por México, integrada por PAN, PRI y PRD se formó con el propósito de recuperar los equilibrios y contrapesos, pues el poder absoluto corrompe a los pueblos y naciones.

Afirmó que es muy peligroso para México que desde el gobierno, se busque controlar nuevamente las elecciones, lo que se comprueba con los ataques sin precedentes al árbitro electoral.

Excélsior publicó ayer, que Morena generó guerra contra el INE en un spot, en el que se acusa a los consejeros ser parte de las "cuotas y cuates" del PAN y el PRI en pasadas administraciones.

Indicó que la Coalición Va por México busca fortalecer los equilibrios en Diputados, y que no se trata de ganar por ganar, sino respetar la voluntad popular en las urnas.

— Héctor Figueroa



No había ocurrido en México que se atacara al árbitro electoral desde el gobierno todos los días. Es peligroso porque están buscando controlar las elecciones.”

**MARKO CORTÉS**  
PRESIDENTE NACIONAL DEL PAN



**DATOS AUSENTES O SIN ACTUALIZAR**

# Partidos incumplen con la ley de transparencia, pero la exigen al gobierno

**ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ**

Los partidos políticos que exigen al gobierno transparencia y rendición de cuentas y proponen estos principios en sus plataformas políticas para las próximas elecciones, no cumplen con las obligaciones básicas que señala la ley en la materia.

El artículo 76 de la Ley General de Transparencia los obliga a publicar en sus portales de Internet y mantener actualizados 30 elementos, como las remuneraciones de sus dirigencias, sus padrones de militantes o los montos de las cuotas que aportan sus afiliados.

Pero ninguno cumple a cabalidad con la ley. Unos, como el PAN, publican toda la información, pero no la actualizan desde 2020, aunque ya deberían haberlo hecho; otros, como el PVEM, publican documentos vacíos; Fuerza por México sólo cumple con un punto de la ley.

De acuerdo con revisiones llevadas a cabo por el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), los partidos cumplen con la publicación de la información, pero una comprobación hecha esta semana por este diario en los portales de transparencia de los 10 partidos políticos con registro nacional, constató que la documentación que publican no está actualizada ni completa.

El PAN cumple con publicar la información de los 30 puntos que pide la ley, pero está desactualizada y corresponde a 2020, pese a que estamos en el segundo trimestre de 2021 y a sólo tres semanas de las elecciones. Por ejemplo, sobre los pagos a su dirigencia, documenta que su presidente nacional, Marko Cortés, percibe antes de impuestos 156 mil 571 pesos de sueldo mensual, pero son datos del año pasado.

El PRI informa que su presidente

nacional, Alejandro Moreno, percibe un sueldo mensual de 97 mil 440 pesos, pero también es información de 2020. Si se revisa su padrón de militantes, se encuentra con un documento sin registro de afiliados.

En el caso del PRD, su página de transparencia simplemente no está en línea. En el portal del PT, están rotos muchos de los enlaces que deberían llevar a la información que exige la ley y resulta inaccesible; sobre su padrón de afiliados, publica un listado correspondiente a 2019.

Si se revisan, por ejemplo, las remuneraciones de su dirigencia, el PVEM publica un documento vacío, correspondiente al año pasado, con una leyenda donde explica que como se hicieron "varios cambios y contrataciones en el personal", se

está ajustando el formato, mismo que se publicará "en cuanto se tenga la información completa".

Movimiento Ciudadano publica la información que le exige la ley, pero no está actualizada y corresponde al año pasado.

Morena publica la información, pero sin actualizar. La más reciente corresponde a 2020 y en la mayoría de los casos es de ejercicios anteriores. Además, el apartado de las remuneraciones de su dirigencia está vacío y el enlace a su padrón de militantes está roto.





▼ **EL INE realiza la segunda etapa de capacitación a funcionarios para los comicios del 6 de junio. Foto Cuartoscuro**



## Monreal ve “rebelión” de autónomos

El presidente del Senado denunció que organismos como el INE arman una rebelión en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Nunca vi que atacaran tanto a un Presidente; hay una rebelión, incluso, de órganos constitucionales, una clara muestra de enfrentar al Ejecutivo con decisiones que afectan la tranquilidad y la gobernabilidad de la República”, dijo Ricardo Monreal al presentar un libro suyo en La Paz, BCS.

Tras llamar a no dejar solo al mandatario, se pronunció por cambiar las instituciones que sólo sirvieron para el saqueo y el enriquecimiento ilegal.

— Héctor Figueroa

### DENUNCIA DE RICARDO MONREAL

# Autónomos están contra el Presidente

**PIDE CERRAR  
FILAS CON  
López Obrador  
ya que resiste  
los embates de  
la oposición e  
incluso rebelión  
de órganos  
como el INE**

POR HÉCTOR FIGUEROA

[hfa@gimm.com.mx](mailto:hfa@gimm.com.mx)



El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal Ávila, denunció un “complot” de los órganos autónomos constitucionales como el INE, en contra del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador.

En la presentación de su libro *Nulidades y Procedimientos Sancionados en Materia Electoral* llamó a cerrar filas con el presidente para consolidar la transformación del país, construir instituciones que le sirvan a México y cambiar aquellas que sólo sirvieron para el saqueo y el enriquecimiento ilegal.

Acompañado de 12 senadores de Morena, Monreal apuntó que México vive momentos difíciles, en los que el presidente resiste los embates de diferentes actores políticos de oposición e incluso, una rebelión de órganos constitucionales.

“Donde hay una clara muestra de enfrentar al Ejecutivo con decisiones (de los órganos autónomos constitucionales) que afectan la tranquilidad y la gobernabilidad de la República”, indicó.

El senador insistió que se equivoca quien afirma que la entrega de tarjetas a cambio de votos no constituye un ilícito, pues desde hace un par de meses la Constitución Política establece que el uso de los programas sociales con fines electorales es delito grave.

“Se equivoca, no sólo porque usurpa funciones que no le corresponden, se equivoca porque deprecia la Ley y porque no sólo es una conducta antijurídica, es delito grave”, sostuvo.

Ricardo Monreal hizo un llamado a la unidad en el interior de Morena. Por ello, pidió a quienes no fueron elegidos para alguna candidatura que dejen atrás los resentimientos y se sumen a la labor de transformación del Estado mexicano: “Nadie falta en este movimiento”.

“Procuren la unidad de todo el movimiento social”, subrayó, “y dejemos a un lado los desacuerdos, pues no puede haber diferencias entre nosotros. No se confíen, porque se juega mucho en este proceso: se juega la patria”.

“Es hora ya de restañar las heridas, de curar las heridas y de pensar por el bien superior del país. No podemos dejar solo al presidente”, expuso Ricardo Monreal.

Al encuentro asistieron las senadoras Martha Lucía Micher Camarena, Lucía Trasviña Waldenrath, Claudia Esther Balderas Espinoza, Bertha Alicia Caraveo Camarena y Lilia Margarita Valdez Martínez.

Así como María Soledad Luévano Cantú, Nancy Guadalupe Sánchez Arredondo, Alejandro Armenta Mier, Daniel Gutiérrez Castorena y Ricardo Velázquez Meza.

El coordinador parlamentario de Morena asentó que llegó la hora de rebasar el proceso de movilización permanente para concretar la institucionalización de la vida pública, “porque la izquierda tiene que ser capaz de gobernar con aciertos, justicia y honestidad”.

Para ello, agregó, es necesario llenar los vacíos jurídicos e ideológicos para ofrecer a la ciudadanía respuestas a sus demandas y defender los triunfos del movimiento ante los órganos electorales.

De ahí, la importancia de promover dos de sus más recientes libros para poder dar debate frente a la gente, los medios, a los académicos y empresarios.

**Nunca vi que atacaran tanto a un Presidente; hay una rebelión, incluso, de órganos constitucionales; hay una clara muestra de enfrentar al Ejecutivo con decisiones que afectan la tranquilidad y la gobernabilidad de la República; no podemos dejarlo solo.”**

**RICARDO MONREAL**  
PRESIDENTE DE LA  
JUCOPO EN EL SENADO





**Ricardo Monreal A.** @RicardoMonrealA

Hace 44 años inicié en el servicio público. He sido testigo de los acontecimientos políticos más relevantes, pero nunca vi que a un presidente se le atacara de manera tan constante y sistemática como al Lic. @lopezobrador\_. Pero tampoco nadie había intentado un cambio de régimen



# A través de órganos autónomos, PRI-AN buscan seguir en el gobierno: Batres

Tejieron red de intereses, sobre todo en el sector energético, afirma el senador

**ANDREA BECERRIL**

El PRI y el PAN perdieron la Presidencia de la República y la mayoría en el Congreso en 2018, pero pretenden seguir gobernando a través de los llamados órganos autónomos y de una red de intereses económicos muy fuertes que tejieron, sobre todo en el sector energético, advirtió el senador de Morena, Martí Batres.

Bajo esa óptica, dijo, se explican los recursos judiciales presentados en contra de las reformas a Ley de la Industria Eléctrica y la Ley de Hidrocarburos, así como otras iniciativas fundamentales del presidente Andrés Manuel López Obrador, "que ha presentado el *Prian* y algunos de los órganos autónomos, como la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece)".

Presidente del Senado en el primer año de la Legislatura, señaló que esa red de intereses creada en los gobiernos neoliberales la integran personajes "que pasan de un órgano autónomo al gobierno, saltan luego del gobierno al sector empresarial y de éste a la sociedad civil", siempre en defensa de los negocios de priistas y panistas, de manera particular en el sector energético.

Ello, explicó, se ha visto con claridad en el Congreso durante la discusión de las reformas energéticas. "Es impresionante la forma en que priistas y panistas respingan, saltan, protestan y se enfurecen, porque se beneficiaron de contratos, concesiones, permisos, se hicieron accionistas, fundaron sus propias empresas eléctricas, se convirtieron en gasolineros".

Para defender esos poderosos intereses económicos, agregó, tienen a los llamados órganos

autónomos, como la Cofece, que otorga una serie de autorizaciones y presentó una controversia constitucional en la Suprema Corte contra la Ley de la Industria Eléctrica, o la Comisión de Hidrocarburos, que autorizó contratos lesivos para Pemex.

## Restan facultades a los poderes constitucionales

Otros órganos autónomos, como el Banco de México, el Inegi y el Instituto Nacional Electoral (INE) tienen fuertes intereses de directriz política estratégica y fueron creados para restar facultades a los poderes constitucionales, que provienen del voto popular, como el Poder Legislativo, pero sobre todo al Poder Ejecutivo, resaltó.

El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales agregó que a través de esos organismos autónomos la derecha que representan PRI y PAN "construyó una especie de Estado oculto, un Estado ajeno al control del voto popular".

Hizo notar que mientras el Presidente de la República se elige por seis años, los gobernadores y senadores por el mismo periodo y presidentes municipales y diputados por tres años, en los órganos autónomos permanecen hasta nueve y se da el caso de consejeros del INE, como Lorenzo Córdova, que ocupará el cargo hasta por 12 años.

"Son poderes ajenos al control popular, al mandato ciudadano y además inmersos en un círculo de privilegios, con salarios y prestaciones elevadísimas". Por ello, Córdova presentó un recurso en la Corte contra la Ley de Remuneraciones de los Servidores Públicos, "para que no le redujeran sus ingresos millonarios".

